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Las autoridades sanitarias de Santiago de Cuba aconse-
jan a la población actualizar el esquema de vacunación
anticovid como una medida de protección ante el riesgo de
propagación de esta y otras afecciones respiratorias
durante las celebraciones de fin de año.

De acuerdo con información del Minsap, esta debe ser
una prioridad en las condiciones actuales, teniendo en
cuenta la proximidad de festividades en las que se
concentra gran cantidad de personas, y aumenta la
movilidad de la población, así como el arribo de viajeros
internacionales.

“Estamos llamando a los santiagueros a no confiarse y a
acudir al área de Salud para recibir la dosis de refuerzo.
Hace cuatro meses comenzamos a aplicar la segunda
reactivación y solamente la ha recibido el 75.3% del
universo a inmunizar, es decir más de 100 000 personas
requieren una segunda dosis para mantener una respuesta
inmune capaz de prevenir la enfermedad grave y la muerte
por Covid-19”, alertó el doctor Alfredo Hernández

Magdariaga, coordinador de la vacunación contra el
SARS-CoV-2 en el territorio.

Según el especialista, todos los mayores de 19 años con
seis meses o más de haberse puesto la primera reactiva-
ción, deben acudir a los vacunatorios. Se les inoculará una
dosis de Abdala o, de ser alérgicos al Tiomersal, una de
Soberana Plus.

Respecto al primer refuerzo, dijo que ha beneficiado al
95% de la población de dos o más años de edad con seis
meses de haber completado el esquema de tres dosis.
Además, recordó que el proceso de vacunación permane-
ce activo en todas sus fases; de modo que los no vacunados
pueden asistir a cualquiera de los policlínicos para iniciar
el proceso.

El experto explicó que los inmunógenos Abdala y
Soberana Plus (utilizado para reactivar la inmunidad de
niños y de adultos alérgicos al Tiomersal) han demostrado
una alta eficacia frente a las diferentes cepas y subvarian-
tes del SARS-CoV-2, especialmente en quienes tienen
completo el esquema de inmunización y los dos refuerzos.

“En el caso de los menores de 18 años -agregó- con un
solo refuerzo, están en unas condiciones excelentes para
poder enfrentar un eventual incremento de contagios;

aunque, hasta el momento, se mantiene el control de la
enfermedad en nuestro país.

“Recordemos que pasados seis meses la inmunidad
tiende a disminuir y estamos en mayor riesgo”.

Hernández Magdariaga recordó que “nuestras vacunas
no evitan el contagio, solamente evitan las formas
moderadas, graves y críticas de la enfermedad”; por tanto,
para lograr una protección completa deben cumplirse las
medidas higiénico-sanitarias y extremar los cuidados con
los niños menores de dos años, a los que calificó de “muy
susceptibles”, pues por la edad no se pueden vacunar.

Finalmente, informó que se mantiene la vacunación con
dos dosis de Sinopharm para personas que viajarán a
través de aduanas y aeropuertos a Estados Unidos,
Canadá, países de Europa, Brasil, Chile y algunas islas del
Caribe. Los interesados deben acudir a la sede de
Infomed, sita en calle 5ta del reparto VistaAlegre, esquina
Carretera de El Caney, de 8:00 a.m. a 12:00m.

Hasta el día de hoy, 920 216 personas, el 99.82% de la
población vacunable de Santiago de Cuba, tienen el
esquema completo y se continúa vacunando a un número
reducido de habitantes que por diferentes causas no han
podido realizar el proceso.

Con el reconocimiento a destacados profesionales del
sector, este viernes se celebró en el Teatro Martí de la
urbe santiaguera, el acto municipal por el Día del
Educador, a conmemorarse el próximo 22 de diciembre.

Como “Maestros por la Patria” fueron distinguidas
Yoannis Villariño Cabrera, Edalis Martínez González y
Milagros de la Caridad Buides Alexander, con más de
20 años de trabajo en la Enseñanza Primaria, Media y la
Educación Especial respectivamente.

De igual manera, el Sindicato de los Trabajadores de
la Educación, la Ciencia y el Deporte (SNTECD)
otorgó la Medalla Rafael María de Mendive a
Esperanza Despaigne Mustelier, Elsa Agüero García,
María de los Ángeles Portuondo Morales y Damaris

Castañeda Barroso, por su abnegado desempeño.
También fueron estimulados docentes con excelentes

resultados en la preparación de estudiantes para las
pruebas de ingreso a la Educación Superior, directores
de centros escolares, metodólogos, instructores de arte,
profesores de Educación Física, maestros jubilados y
otros recientemente incorporados.

El reconocimiento especial del Ministerio de
Educación lo obtuvo Nailet Alina Deronceré Heredia,
Directora del Centro Mixto Tarea Confianza, que
desarrolla actividades complementarias para la
formación de reclusos.

Con más de 15 años dedicados a esta labor educativa,
Deronceré Heredia expresó que el galardón entraña el
compromiso de seguir trabajando para reincorporarlos
a la sociedad como personas de bien.Asimismo, insistió

en que el centro atiende a iletrados y subescolarizados,
también se enfoca en la preparación de obreros califica-
dos, bachilleres y a su vinculación con la cultura y el
deporte.

Durante la actividad el Comité Provincial del
SNTECD premió a la Dirección Municipal de
Educación por el impacto de las actividades convoca-
das por la Brigada de Instructores deArte José Martí.

Estuvieron presente en la gala Raúl Samón Soto,
director provincial de Educación y Nelvis Colás
Lamarque, directora municipal. Igualmente asistieron
Julio César Rodríguez La O, Primer Secretario del
Comité Municipal del Partido, Maikel Lorenzo La
Rosa, miembro del Buró que atiende la esfera de
Educación en el Partido y la Secretaria del SNTECD,
Kenia Sagarra Matos.

Instan a actualizar esquema de vacunación anticovid
Indira Ferrer Alonso y

Natalí Salas Cajide (Estudiante de Periodismo)

RECONOCEN A EDUCADORES SANTIAGUEROS
Irma Rivera Sánchez

Fotos: Autora y Comunicador de la Dirección Municipal de Educación
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Lupe, María Elena y Mayte

UN saludo para ustedes, diciembre casi “muere”, y
comienzan los planes para el 2023, entonces desde
este espacio como sentenció Díaz-Canel, venga la
esperanza…

NOS llega la respuesta del M.Sc. Urbano Israel Coba Gamboa, director
municipal de Comercio, referente a un faltante de frijoles en la bodega La
Popular: “Se visitó a la administradora y se conoció que el problema se dio con la
administrativa que la sustituyó y al incorporarse se solucionó el caso”, OJO le
pedimos que la impresión sea más legible, pues se nos hace difícil su lectura y
podemos cometer errores a la hora de dar acuse de recibo…

OTRA respuesta de Comercio Municipal referen-
te a problemas con la adquisición de los productos de la canasta básica de julio:
“En entrevista a la demandante se conoció que ya se había solucionado su
situación, a la vez que se comprobó que en la Unidad 4001, ubicada en Calle 13
entre 11 y 12, reparto Santa Bárbara, poseía un faltante de productos del mes
antes mencionado por descontrol que provocó la reclamación”…

REY Elier Castillo, director municipal de
Servicios Comunales, responde sobre la recogida de los desechos sólidos frente a
la Industria Deportiva: “Se comprobó y se ubicó a otro carretillero para que
realice la recogida” y emite otra respuesta sobre los

RAMÓN Vidal García, Carretera de
Siboney Km 5 ½, Los Mangos refiere: “En este lugar hay dos postes eléctricos
totalmente virados para encima de las viviendas que representan un gran peligro
para sus moradores. De igual manera hay una rotura en la conductora principal
de agua y tampoco han venido a darle solución”…

ÁNGELManuel Pantoja vecino
de la Carretera Central K 21, Melgarejo, El Cobre, expresa: “En la bodega #3 de
Melgarejo desde octubre no llega el keroseno. También presentamos problemas
con los medicamentos controlados por tarjetón, faltan o no llegan completos”…

Sabadazo

EL pasado 10 de diciembre, por esas
malas pasadas que nos impone la vida, tuve que
compartir el dolor de la pérdida de la madre de una
persona que más que una amiga, es una hermana, y fue
necesario recibir las prestaciones de los Servicios
Necrológicos de esta ciudad, lo que me permitió
conocer a Yalenna Bravo Cabrera, subdirectora
provincial de esa actividad, la que lleva poco tiempo en
el cargo, pero da muestra de su profesionalidad,
responsabilidad y solidaridad con los dolientes. De

igual forma, conocí al chofer del carro fúnebre B 116296, Carlos Alberto Cardona
Salazar, quien tiene muy buen trato y demostró que como conocedor de la actividad,
ayuda de buena voluntad para que los trámites sean más ágiles, desde esta columna el
reconocimiento y agradecimiento por la atención brindada y la exhortación a que
sigan con ese sentido de pertenencia e interés para que los dolientes, a pesar de las
dificultades objetivas que presenta el servicio, se sientan atendidos, las palmas para
ellos…

RAFAEL Lobaina
Flores de Biplanta #10, apartamento 99, reparto Militar Las Flores, en El Caney, dice:
“Hace unos dos años que venimos presentando problemas con el pan del domicilio, y
a pesar de la tramitación de la queja a diferentes instancias, en las que se nos prometió
su solución, todo sigue igual”…

EVIDIO
Gómez González de Calle L #255, entreAvenida de LasAméricas y Calle 6ta, reparto
Sueño, vuelve a escribirnos porque no ha recibido respuesta: “Reclamé a la dirección
de Aguas Santiago la rectificación de la lectura que tiene introducida la máquina de
988 de m3 de agua cobrados indebidamente y no he recibido respuesta ni mucho
menos el reembolso de mi dinero”…

ANALIER de la C. Delá
Ávila, de Reloj #765, entre Trocha y Santa Rosa, plantea: “Desde hace varios meses
vengo presentando problemas con la lectura de mi metrocontador y aunque me he
quejado en reiteradas ocasiones a la Empresa Eléctrica aún continúo sufriendo las
altas cuentas por un consumo que no tengo”…

Apesar de nuestra insistencia de
que no acumulen las respuestas, hoy publicamos 12 firmadas por Ludmila Rodríguez
Barroso, directora general , que tratamos de resumir para darle
acuse de recibo: “Solucionadas las obstrucciones de Calle B, deAvenida de Los Pinos,
del micro 1 B del centro urbanoAbel Santamaría, en el vicoa de Bacardí, en el edificio
F-38 del centro urbano José Martí; en Hermanos Ducasses y Calle A del reparto
Municipal y la de Calle 6 entre Madre Vieja y Calle C de Zamorana. Igualmente
dieron solución a varios salideros de aguas albañales ubicados en Calle Blanca de
Portuondo; Avenida de Céspedes entre Calle I y Calle K; Calle L en Ampliación de
terraza de VistaAlegre; Calle 5ta y Santa Úrsula”…

Y ya me voy… NOS vemos por cualquier parte de Chago…. Chaoooooooooooooo

basurales en los alrededores
del círculo infantil La bailarina Española: “Se realizó un saneamiento y se ubicó
una carretilla de tracción animal para sanear el lugar”…

de Aguas Santiago

FALLECIDOS

Como parte de las acciones de enfrenta-
miento al delito, la corrupción, las ilegalida-
des y las indisciplinas sociales en todos los
ámbitos, en Santiago de Cuba se han venido
desarrollando un conjunto de acciones para
contrarrestar tales conductas.

Ante el llamado del miembro del Buró
Político y primer ministro, Manuel Marrero
Cruz, de “librar un combate inteligente y
decidido”, el periódico
retoma la sección Contra Delito, gracias al
trabajo conjunto que viene desarrollando el
Ó r g a n o d e l a P o l i c í a N a c i o n a l
Revolucionaria, quien nos informa de los
siguientes hechos; en los que sus implicados
recibieron las sanciones correspondientes,
atendiendo a la gravedad del caso y la
conducta social de los encartados.

A partir de una llamada de la población, se
procede a identificar a una ciudadana en el
área pública del centro urbano José Martí, la
que se encontraba realizando la venta ilícita
de medicamentos, ocupándosele en el acto,
17 blíster (5 de hidroclorotiacida, 5 de
captopril, 2 blíster de difenhidramina y 5 de
cefalexina, además de 7 óvulos); se instruye

de cargo por el delito de Actividad
Económica Ilícita.

En el municipio de Segundo Frente, como
parte de las acciones en el enfrentamiento al
tráfico de café en el consejo popular
Concepción -amparado en la ley de procedi-
miento penal-, se realizaron registros
indistintamente en dos domicilios ocupándo-
seles a los moradores 66 sacos de café en sus
diferentes modalidades; siendo imputados
porAcaparamiento.

Asociado a la venta a precios abusivos y
especulativos de productos alimenticios en el
mercado informal, se detiene un desocupado
en la vía pública del consejo popular Mariana
Grajales, en el momento que trasladaba 24
pomos de aceite llenos y sellados, sin
documentación legal. Se procesa al implica-
do por un delito de Receptación.
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En el Poblado de El Cristo y como parte de
las acciones de cierre en los límites entre
municipios, se instruye en una denuncia de
Especulación a una ciudadana cuando se
trasladaba en un vehículo de pasajeros con
870 cajetillas de cigarros, sin documento
legal acreditado.

22 de Diciembre

Rommel Hernández Moya

Fecha sagrada en la historia
Por la que Cuba triunfó

A Manuel Ascunce, Mendive
Nunca olvidó

Eternamente están en la memoria
Ser Educador nos llena de alegría
Siendo ejemplo en la profesión

Sintiendo amor y vocación
Formando estudiantes de gran valía
José de la Luz, Varela, Martí, Fidel

Grandes de la pedagogía
A ellos hay que agradecer

Por pensar en un pueblo con instrucción
Donde sus ideas nos han de fortalecer

Al recordar la campaña de alfabetización
Convirtiéndose en una demostración

Que un país culto, será libre
Y nuestro corazón vibre
Al ser ellos faro y guía.

Aporreado de
acelga

Ingredientes:
U n m a z o d e
acelgas tiernas, 4
perros calientes,
1 c e b o l l a , 4
dientes de ajo, ¼
taza de salsa de soya si tiene, 2 cucharadas
de aceite, sal y pimienta a gusto.

Preparación: Limpie, lave y pique las
acelgas en tiras. Pique en ruedas los perros
calientes. Limpie y pique en ruedas la
cebolla. Limpie y macere los ajos.

Ponga a la candela una cacerola con el
aceite, agréguele la cebolla y el ajo y déjelos
sofreír hasta que la cebolla esté dormida.

Agregue la acelga, la salsa de soya, los
perros calientes y cúbralos con agua, punteé
de sal y pimienta y deje hasta que se reduzca
el líquido.

“LIBRAR UN COMBATE
INTELIGENTE Y DECIDIDO”

2/12/22 Romilio La O Calunga, Pensionado Minint. San Luis.
2/12/22 José de la Cruz Orta Sosa, Lucha Contra Bandidos. San Luis.
4/12/22 Santiago Medina Ortega, Lucha Clandestina, Songo-La Maya.
8/12/22 Enrique Rodríguez Castillo, Internacionalista, Palma Soriano.
8/12/22 Rafael Ángel Núñez Ferrera, Lucha Contra Bandidos.
8/12/22 Francisco Madariaga Angulo, Lucha Contra Bandidos.
9/12/22 Pedro Celestino Oliva Delgado, Pensionado Far, Songo-La Maya.
10/12/22 Juan Crespo Lamas, Internacionalista, Mella.
11/12/22 Bernabé Suñol Mendoza, Lucha Contra Bandidos, Contramaestre.
12/12/22 Luis Manuel Rosaball Montero, Ejército Rebelde. Columna 10.
12/12/22 Israel Reyes Trejo, Lucha Clandestina.

De corazón, a cosechas de triunfos

Carlos Miguel Odio Lluany

Ahora el yudo femenino
De luto en estos días
El entrenador Veitía
Al deporte abrió un camino
De allá del Cotorro vino
A que todas sus yudocas
Tengan muy pocas derrotas
Tantas victorias lograr
Nunca a usted vamos a olvidar
Carismático y patriota.

Sigo buscando tu silueta entre
mis dedos/ a veces pienso que
te tengo y no te tengo/son
ganas, de estar aquí.
Siento y recuerdo como hoy
tus dulces besos/esa mirada
en nuestro primer
encuentro/ganas de estar ahí.
**Dame más, quiero más, de
eso que me entregas tú,
Preciso un instante para
devorarte en mi cama,
Dame más, quiero más, besos
que en la madrugada, uh uh,
Se me quedó, tu perfume en
la almohada.**
Y en mi cuarto siento tu
respiración/y en mi mente
sigue aquella canción/que
alguna vez, te dediqué, mirar
atrás, ya no podré.

Y ahora, que me sobran
ganas,
quizás mañana no la
tendré/escucha mi lamento y
siente lo que siento/y porfa
no te vayas o nunca podré.
No me mires así, tú, me
desnudas el alma, ay,
**Se repite**
No me mires así, tú, me
desnudas el alma, ay,
No me mires así, no, no, tú.

Roxi Moreno

GanasEN LA COCINA



Los malhechores han hecho de las
suyas en varios de los 480 kilómetros
de vías y 142 puentes del ferrocarril en
nuestra provincia (eso sin tener en
cuenta los correspondientes a la línea
Combinado-Guantánamo, que son
atendidos por brigadas del Guaso
localizados en los municipios de San
Luis y de Songo-La Maya) al sustraer,
demoler y verter desechos de todo
tipo.

La ingeniera Irene Hernández
Rodríguez, directora de la UEB Vías,
Obras y Puentes (VOP) Santiago,
dependencia de la Empresa de
Constructora de Vías Férreas
Comandante Tony Santiago, declaró a

que los hechos
vandálicos han llegado a tal punto que
en el subramal Refinería, en el
municipio de Santiago de Cuba, han
sustraído un número significativo de
traviesas de hormigón, sobre las
cuales se fijan los raíles, tornillos y
señales fijas.

Hernández Rodríguez alertó,
además, sobre el robo de las barandas
de los elementos de pasillo (también
conocidos como salvavidas) en la
mayoría de los puentes, e incluso de
la sustracción de los guardacarriles, lo
más reciente ocurrió en el que está
sobre el río Naranjo (San Luis, Línea
Combinado-Bayamo), lo que
constituye un hecho grave pues esos
raíles impiden el descarrilamiento de
los trenes en un puente que está a más
de 50 metros sobre el nivel del río.
Igualmente, los oportunistas demue-
len las losas de hormigón para extraer
el acero y luego comercializarlo en el
mercado negro.

El vertimiento de desechos sólidos
en las vías, fundamentalmente en las
zonas urbanas, es otra de las indisci-
plinas más frecuentes. En los munici-
pios de Santiago de Cuba, San Luis y
Palma Soriano han surgido hasta
microvertederos en áreas aledañas a
los carriles e incluso sobre estos,
aunque son eliminados por las propias
brigadas del VOP y de Servicios
Comunales.

Solamente los municipios de
Guamá, Segundo y Tercer Frente no
tienen vías del ferrocarril, de ahí que la
población santiaguera esté familiari-
zada con este importante medio de
transporte que resulta vital en el
trasiego de pasajeros y recursos y
tenga, además, la responsabilidad, con
el imprescindible protagonismo de la
Policía Nacional Revolucionaria
(PNR) y demás órganos, organismos y
organizaciones de enfrentar y detener
a quienes se enriquecen a costa de
provocar un accidente masivo en el
que se pierdan incontables vidas y
recursos materiales.

Sin vías férreas no puede haber
circulación de trenes. Con tantas
indisciplinas, s los
accidentes, muchas veces fatales,
pueden proliferar. Si alguien transita
por un puente, se aproxima un tren y
los salvavidas están destruidos, la
muerte es segura.

Sierra Maestra

También son objeto de robo las
señales que advierten a las tripulacio-

nes sobre la
proximidad de
pasos a nivel,
c u r v a s ,
puentes, apeadores y el kilometraje.

En varias ocasiones los miembros
de las brigadas de mantenimiento han
sorprendido in fraganti a los bandidos
y se ha ejecutado los procesos
judiciales, pero ellos no están presente
todo el tiempo en los cientos de
kilómetros que hay del camino de
hierro en este suroriental territorio.

Tanto las vías azucareras, los
ramales, subramales, patios ferrovia-
rios (entre los que se destacan por su
gran extensión los ubicados en el
Nudo Santiago y el Combinado San
Luis) y la línea central son atendidos,
con esmero, por las brigadas que se
trasladan en las pintorescas “chispi-
tas” (carros de vía). Ellas mantienen la
operatividad de cada tramo con la
colaboración de soldados del Ejército
Juvenil del Trabajo (EJT).

El VOPreconoce la labor del distrito
San Luis, que atiende desde El Cristo
hasta Alto Cedro (Holguín) y, de
manera particular de Ornelio Pozo y
su tropa que aseguran que la Vía
Central luzca como nueva en la zona
de Mangos de Baraguá.

Loable trabajo

Sobre rieles, el peligro

-

eguramente,
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Un mensaje de Whatsapp se ha hecho viral en
las últimas semanas advirtiendo sobre la
subvariante Ómicron XBB, la que describe como
cinco veces más virulenta que la variante Delta y
con una tasa de mortalidad mayor.Ajuzgar por lo
dicho en el texto, se trataría de un verdadero
monstruo, capaz de superar a la cepa descubierta
en la India, causante de al menos cuatro millones
de muertes en el mundo. Pero, la noticia es falsa.

Es una que ha llegado a millones de
teléfonos y que varios ministerios de Salud de
América Latina se han apresurado en desmentir,
llamando a la ciudadanía a informarse mediante
canales oficiales y a no continuar la cadena de
desinformación generada en la aplicación de
mensajería.

Lo cierto es que desde el mes de septiembre se
identificó este sublinaje de la cepa Ómicron del
SARS-CoV-2; y la Organización Mundial de la
Salud (OMS) ha advertido sobre el incremento
de contagios en al menos 35 países, con un
repunte de casos en Singapur, España y Estados
Unidos.

Ahora bien, aunque el virus ha sido propagado
por viajeros internacionales, por ser una
subvariante de Ómicron no se prevé un alza de
casos graves ni de fallecimientos.

De hecho, con las evidencias que se tienen
hasta el momento, la OMS considera que no
representa una mayor severidad ni mayor
letalidad en su infección.

Un artículo publicado en el sitio oficial del
Minsap expone que en el territorio nacional se
mantiene el control sobre la Covid-19. Según
Tania Margarita Cruz Hernández, viceministra
primera de Salud Pública, no se han reportado
fallecimientos en las últimas 16 semanas y no se
registran eventos activos.

En el país continúa la búsqueda de posibles
casos y se mantiene la vigilancia genómica para
determinar qué cepas y subvariantes circulan.
Ahora predominan las Ómicron BA.4 y BA.5.

No olvidemos que esta cepa es considerada de
preocupación por la OMS. Actualmente, se
conoce una multitud de sublinajes de Ómicron,
entre los cuales está XBB, que es resultado de la
combinación de otros dos: BA.2.10.1 y BA.2.75.

La protagonista de la noticia falsa de Whatsapp
está generando el 1,3% de los enfermos en el
planeta, pero hasta el cierre de esta información
no hay pronunciamientos oficiales que eviden-
cien su introducción en Cuba.

Que no se haya detectado no significa que no
exista riesgo. Al contrario, las autoridades
sanitarias cubanas advierten que como numero-
sos sublinajes de Ómicron, XBB presenta
mutaciones que podrían permitirle al virus evadir
la respuesta inmune, por tanto, es mayor el riesgo
de reinfección en esta subvariante, comparado
con otras de la misma cepa. Vale aclarar que el
comportamiento clínico de la infección por XBB
es muy similar al del resto de los sublinajes de la
variante.

El sistema de Salud cubano actúa con apego a
lo indicado en el más reciente informe del Grupo
técnico asesor de la OMS (TAG-VE, por sus
siglas en inglés) sobre la evolución viral del
SARS-CoV-2, en el cual se expone que las
subvariantes XBB y BQ.1 no parecen tener
mutaciones adicionales de escape a la respuesta
inmune, que demanden una respuesta adicional
de salud pública.

Para conocer las particularidades de Santiago
de Cuba en este contexto,
contactó con la doctora María Dolores Malfrán
García, vicedirectora del Centro Provincial de
Higiene, Epidemiología y Microbiología, quien
explicó que no existe un riesgo incrementado de
transmisión de Covid-19 ni una alta incidencia
de la enfermedad en el territorio.

Hasta el cierre de esta edición, solo se han

diagnosticado nueve casos de la enfermedad, de
los cuales uno es importado, y cinco son niños
menores de un año, que por su edad no han sido
vacunados. No se reportan pacientes en estado
grave o crítico ni fallecidos a causa de la covid.

“Las bajas temperaturas propician
en

los meses de noviembre y diciembre. De ahí que
aumenten las atenciones médicas por manifesta-
ciones como tos, estornudos, fiebre, obstrucción
y abundante secreción nasal, entre otros síntomas
gripales.

“Los virus causantes de estos procesos
respiratorios son varios: influenza, sincitial
respiratorio humano, rinovirus, adenovirus y, en
este grupo está el SARS-CoV-2. Todos producen
infecciones de fácil propagación, que se
transmiten rápidamente en entornos escolares y
laborales, así como en lugares donde haya
aglomeración de personas y no se adopten las
medidas higiénico-sanitarias de usar mascarilla y
lavar y desinfectar frecuentemente las manos”,
detalló la epidemióloga.

Aunque Salud Pública no ha indicado la
necesidad de adoptar medidas excepcionales,
como las que se aplicaron en el período pandémi-
co, corren los rumores sobre una supuesta alza de
contagios por Covid-19 y personas e institucio-
nes toman sus providencias.

Y eso, a juicio de los especialistas, redundará
en un beneficio para la salud colectiva, siempre
que se haga con conocimiento de la situación
epidemiológica real y no a expensas del temor
que surge de la desinformación.

Así lo valoró el doctor Raúl Leyva Caballero,
jefe de la unidad provincial de Promoción de
salud y prevención de enfermedades.

“Diciembre es un mes de celebraciones en el
que muchas personas viajan desde el exterior
hacia nuestro país, o entre provincias y munici-
pios, para pasar las fiestas con sus seres queridos.
Además, es temporada alta de turismo y aumenta
el flujo de viajeros internacionales. Ese aumento
en la movilidad de las personas incrementa el
riesgo de propagación de infecciones respirato-
rias entre las que se encuentra la Covid-19.

“Como ya conoce nuestra población, las
medidas de protección como el uso del nasobu-
co, el lavado correcto y frecuente de las manos y
la desinfección de estas con soluciones alcohóli-
cas o cloradas, previenen eficazmente el
contagio. De ahí la importancia de mantener
estos cuidados especialmente en las instituciones
de Salud, Educación y en otros conglomerados
humanos.”

Asimismo, el galeno instó a proteger a los
menores de dos años, segmento poblacional que
no ha sido inmunizado contra el SARS-CoV-2
debido a nsistió en extremar la precau-
ción en el caso de embarazadas y puérperas,
personas con enfermedades crónicas y en adultos
mayores. También recomendó mantener
actualizado el esquema de vacunación anticovid.

Tanto Malfrán García como Leyva Caballero
explicaron la necesidad de acudir de manera
inmediata a los servicios de Salud ante la
aparición de síntomas respiratorios, y de no
permitir en las escuelas y centros laborales la
estancia de personas con tos, estornudos, fiebre,
secreciones nasales y otras manifestaciones
clínicas presuntivas de infección respiratoria.

Enfatizaron en la importancia de cumplir el
ingreso domiciliario cuando sea indicado, y
adoptar las medidas de distanciamiento y
protección en el hogar.

Prevenir también implica informarse, para no
cometer descuidos ni ser presa de temores
infundados. Actuar con responsabilidad nos
permitirá celebrar el final de un año que para la
mayoría ha sido difícil, y recibir con salud y
alegría el 2023.
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En el acto de graduación de la
Universidad de Oriente que tuvo
lugar el pasado 6 de diciembre en
el Parque Céspedes, fueron
reconocidos los alumnos gradua-
dos más integrales; entre ellos Rut
Benita Yero Haber quien resultó
ser la graduada General Integral
del curso académico 2022, con un
índice académico de cinco puntos
y Premio al Mérito Científico con
una puntuación de 294.

Rut desde sus estudios en la
Secundaria Básica sentía afición
por la Química, allí se desempeñó
como monitora de la asignatura;
sin embargo, su paso por la
enseñanza preuniversitaria le
demostró que no era este su mayor
deseo sino su relación con otras
áreas del conocimiento.

Esto hizo que en el 2017 iniciara
sus estudios en la Facultad de
Ciencias Naturales y Exactas de la
Universidad Mambisa en la carrera
de Licenciatura en Ciencias
Farmacéuticas, “cuando hice los
exámenes de ingreso, solo llegaron
cinco plazas, el miedo me inundó,
pero el esfuerzo valió la pena, me
llegó lo que deseaba”, comentó.

“Sucede que existe sobre esta
carrera un gran desconocimiento
en cuanto a la labor que realizarán
los estudiantes una vez graduados,
por tanto inicialmente no sabía que
iba a ser esta mi mayor elección”.

Para saciar las dudas Rut
comenzó a orientarse sobre la
carrera: “Me apoyó mucho la
profesora Aurora Zúñiga, nunca
podré olvidarla, el recorrido por el
departamento de la especialidad y
por los laboratorios hizo que me
decidiera. Escogí esta carrera
puesto que para mí era la perfecta,
porque incluía la ciencia de la
salud, ciencias médicas y la
química que es una de mis grandes
pasiones, aunque luego me di
cuenta que era mucho más que
eso”, añadió.

“Mi motivación fundamental fue
aprender mucho sobre los medica-
mentos y la manera de cómo se
componen cada uno de estos. Es
apasionante ver cómo se fabrican,
cómo se piensan, cómo se diseñan,
cuáles son las formas correctas de

venderlos a la población; formar
parte de este proceso me fue
enamorando cada día de mi
carrera”.

La vida universitaria de Rut no
solo se resumía entre ecuaciones
químicas, números, nombres raros
y niveles de acidez: “A mí siempre
me ha gustado estar en todo, quería
tener buenas calificaciones,
aprender, y claro, tener mi espacio
para dedicarme a la música, a
practicar deportes y estudiar
idiomas, mi meta era formar parte
de la universidad conociendo un
poquito de todo”, explicó.

“Quiero agregar que no le daba
prioridad a una actividad sobre otra
y lo que puedo afirmar es que a lo
largo de mi trayectoria universita-
ria siempre traté de participar en
todas y cada una de las actividades
convocadas por la Federación
Estudiantil Universitaria (Feu), la
U n i ó n d e J ó v e n e s
Comunistas(UJC), el departamen-
to de la carrera y la dirección de la
universidad en general.

Sobresale en la joven la vocación
de contribuir a la educación y
formación de la sociedad, es por
esto que desde segundo año forma
parte del Movimiento de Alumnos
Ayudantes de la Feu, así como
investigar porque lo trae en la
sangre por herencia de su familia y
porque siempre se obsesiona por
aprender algo nuevo.

La estudiante posee cuatro
publicaciones científicas: en la
revista de Ciencias Farmacéuticas
y Alimentarias, titulada: “Usos

etnofarmacológicos de plantas
medicinales en el municipio de
Santiago de Cuba”, en la revista
colombiana Orange Journal: “Usos
etnofarmacológicos de plantas en
el tratamiento de enfermedades
crónicas no transmisibles en
Santiago de Cuba”, otra en la
Revista Médica Estudiantil
(UNIMED) titulada: “Evaluación
de la calidad del jarabe 10 % del
bulbo fresco de Allium cepa L.
para el tratamiento de afecciones
respiratorias” y Caracterización
clínica y epidemiológica de
pacientes fallecidos por Covid-19
en Santiago de Cuba (Archivo
Médico del Hospital General
Calixto García).

“Fue un gran reto porque
vivimos momentos difíciles pero
lo califico de positivo porque he
aprendido mucho, no solo de las
materias relacionadas con mi
carrera sino también que me he
desarrollado y he adquirido
experiencias como futura profesio-
nal, como persona y me siento muy
feliz por eso”.

Benita Yero fue seleccionada
Vanguardia Integral de la Feu en
2021, mientras cursaba el tercer
año y la vida universitaria dejó
huellas imborrables en su corazón:
“Me llevo muchas enseñanzas,
grandes amigos, conocimientos de
excelentes profesores, quienes
hicieron una labor titánica que
aportaron no solo en mi formación
como futura profesional, sino
como persona. En síntesis de la
universidad me llevo además de
tantas experiencias, el amor, el
cariño de muchas personas y el
continuo aprendizaje que me
brindó la Casa deAltos Estudios”.

A la protagonista de esta historia
le apasiona la música por eso para
concluir le deja a los jóvenes un
mensaje: “Decía Natalia Jiménez
“ , yo le digo a ustedes,
crean en su potencial, en quienes
son; me identifica también una
frase de Justin Bieber, ´

y
ese mismo es mi consejo a todos
los jóvenes universitarios”.

¿Siempre quisiste estudiar esta
carrera?¿Quién o qué te
inspiró?

¿Cuál fue tu mayor motiva-
ción?

¿Cuáles fueron los retos y
experiencias que viviste durante
tu trayecto por la universidad?

creo en mí´

habrá
momentos en la vida en que las
personas te dirán que no puedes
hacer algo, que no puedes hacer
realidad tus sueños y esto es lo que
yo le digo, nunca digas nunca´

Nunca digas nunca
Jessica Escandell Nuviola y Yamaili Almenarez González

(Estudiantes de periodismo)

Enseñar es la forma más grata de amor por la sociedad, ser docente
implica una fe ciega en el futuro, una mirada consciente y crítica del
mundo, abnegación y compromiso con su labor, y al mismo tiempo
requiere una paciencia incalculable para sortear las dificultades del
oficio. Conocer a fondo cómo fluyen las relaciones entre un profesor
y sus alumnos teniendo en cuenta el carisma hacia la inocencia y a los
porqué existentes en los niños es el objetivo de mi entrevista.

En el ejercicio de la labor docente se encontraba Adis Crispín
Almenares de 56 años de edad, maestra de educación preescolar en
la escuela primaria Ninive Dross Bataille ubicada en Calle 5ta de
Marimón en Santiago de Cuba.

“Para mí es la mejor profesión del mundo, me obliga a seguir
aprendiendo y creciendo, es mucho más de lo que pueda expresar en
unas cuantas palabras -me cuenta exaltada y con una expresión de
orgullo en su rostro luego de una cordial presentación-, “los maestros
de preescolar somos los encargados del cuidado y enseñanza de
grupos de niños de hasta 6 años de edad, procuramos satisfacer las
necesidades de cada uno de nuestros alumnos además de velar por su
seguridad y bienestar.

“Los niños necesitan estimular y desarrollar su capacidad intelec-
tual, física y emocional en un ambiente seguro e higiénico, de
cuidados y para lograrlo es necesario preparar horarios, reforzar
rutinas y promover los buenos hábitos”, afirmó.

Adis tiene 38 años de experiencia laboral, desde la secundaria se
inclinó por ser maestra debido al amor que siente hacia los niños. Su
mayor orgullo es ver como sus alumnos la recuerdan y la saludan por
las calles cuando ya son médicos, ingenieros e incluso algunos
también, eligieron dedicarse al magisterio. “Un maestro siempre
aprende de sus estudiantes, haciendo que ambos roles desempeñen
un papel fundamental en la enseñanza, es una relación recíproca y de
crecimiento mutuo”, destacó mientras organizaba detalladamente
unos expedientes.

A pesar de que el
hogar es la primera
escuela de los niños, la
formación vocacional
que le brindan los
maestros es imprescin-
dible ya que entre sus
principales funciones
están: promover el
aprendizaje en la
pr imera infancia ,
facilitar la evolución
del lenguaje oral e
introducir el lenguaje
escrito; identificar las
habilidades, intereses y
necesidades especiales
d e l a l u m n a d o ,
fomentar una correcta
disciplina e intercam-
bio con sus compañe-
ros en el aula y la
adquisición de hábitos,
etc.

“ Mi filosofía de enseñanza consiste en formar al niño utilizando el
juego estructurado y didáctico, el apoyo en los materiales audiovi-
suales, además de prestar ayuda práctica en tareas como vestirse,
comer, lavarse o ir al baño, siempre empleando el método de la
comprensión de la mejor manera posible”, sin embargo alega que
estas etapas de formación se vieron afectadas durate dos años debido
a la pandemia de Covid-19 que azotaba al país, por la cual tuvieron
que hacer adecuaciones curriculares que cambiaron totalmente los
métodos de aprendizaje, pero a pesar de esta difícil situación se
alcanzaron los propósitos afines, agregóAdis.

La familia debe ayudar también en el proceso educacional de sus
hijos desde el hogar, a crear las pautas para su preparación, y los
maestros a través de reuniones de padres, de charlas educativas y
talleres los animan a lograr ese intercambio.

“La relación que tengo con mis alumnos es como la de una madre a
sus hijos, amena, agradable y esta amorosa conexión es lo que
permite que ellos asistan con confianza al centro escolar y tengan un
mayor rendimiento académico.

Para Adis ser educadora es una profesión que la llena de vida, es la
oportunidad de volver a vivir la escuela con ojos de adulta, rodeada
de niños y niñas, es emocionarse con sus nuevos aprendizajes, crecer
con sus procesos y capacidades, saber que son diferentes, únicos y
especiales. Y como expresó nuestro Apóstol José Martí, “ellos son
los que saben querer”.

Nadie olvida
a un buen maestro

Texto y foto:
Nayelis María Godínez Salmon

( Estudiante de Periodismo)



En las situaciones más cruentas: ciclones,
terremotos, cortes de la electricidad por infinidad de
motivos… habitualmente prevalece la comunicación
telefónica. Pero en los últimos tiempos junto con la
situación dificilísima que enfrenta la generación
eléctrica en el país, con largos períodos de interrup-
ción, ha venido a sumarse que el servicio telefónico
se paraliza.

Ocurre que esto de los teléfonos no es en todos los
lugares sino en aquellas zonas donde esta vía de
comunicación depende de los Gabinetes Telefónicos
Integrales (GTI).

Para algunas personas, que falte la corriente
eléctrica y luego los teléfonos, significa “un atraso” y
entienden, que con los GTI no hay desarrollo, porque
antes aunque no hubiese electricidad seguían
activados los teléfonos.

El tema se presta para el análisis. Por cifras que
luego reflejaremos, la instalación de gabinetes sí es
una solución, y mayúscula por cierto, ya que en la
situación económica de nuestro país poder aumentar
la densidad telefónica fija aunque hoy no sea la más
representativa, sí es un avance importante.

Al mismo tiempo, sigue en aumento la telefonía
móvil con sus ventajas incuestionables, aunque no
esté al alcance de todos por los precios que si bien
han bajado aún siguen siendo prohibitivos para
muchísima gente.

Por lo tanto, es fácil entender que los GTI
proliferarán por un buen tiempo y que los “apagones
eléctricos” de los últimos meses, son circunstanciales
y no una norma permanente.

Un delegado de Circunscripción se sumó al debate.
Recordó que en su área, en los despachos semanales
con los electores, el planteamiento más reiterado era
la solicitud de teléfono. Y que a pesar de gestiones a
derecha e izquierda y de arriba a abajo, a veces no se
conseguía nada o en el mejor de los casos, de un año
a otro, y en ocasiones con un intervalo aún más
prolongado, se lograban cuatro o cinco nuevas
instalaciones para repartir entre decenas y decenas de
solicitudes.

Hay GTI de varias capacidades que van desde 300
hasta 1 200 líneas. Un solo ejemplo del beneficio: en
los cinco edificios de 18 plantas ubicados en la
Avenida Victoriano Garzón, entre Pedrera y San
Miguel, la lista de solicitudes de teléfono era enorme
y se reiteraba. Tras la instalación de dos GTI, en
todos los apartamentos con solicitud, fueron
instaladas las líneas y además, la distribución de estas
se extendió a barrios del entorno de las torres
habitacionales.

De la conversación con Leandro Fidalgo Busquets,
jefe comercial de la División Territorial de ETECSA,
surgen nuevos elementos que arrojan luz sobre el
tema. Por ejemplo, en relación con la densidad
telefónica en la provincia de Santiago de Cuba,
señaló que antes de los GTI, en el territorio
santiaguero la densidad era de 7.34 líneas por cada
100 habitantes, en 2015. Ahora, siete años después,
la densidad es de 9.31 líneas por cada 100 habitantes.

¿

?
Fidalgo Busquets responde: “Los GTI son

pequeñas centrales telefónicas que están fuera de un
local de nuestra entidad, como los ubicados hace tres
o cuatro años en los ´18 plantas´ de Garzón.

“Esos GTI vienen con una capacidad de
respaldo de energía, es decir, una cantidad
equis de baterías situadas en un espacio
del mismo equipo. Y todos: estos y los del
resto del territorio, transitan por el mismo
problema: las baterías vienen calculadas
para servir su energía una hora, dos horas,
dos horas y media. “Por estos meses, los
´apagones eléctricos´ no duran una hora,
dos horas... duran cuatro, cinco horas...
Pero los clientes se habrán percatado de
algo: hay veces que la batería alcanza para

cubrir el ´apagón´ completo... seis horas, incluso. Y
hay veces que la batería dura mucho menos. ¿Qué lo
determina? El uso que le da el cliente al teléfono. O
sea: si las personas hablan más por teléfono -me
refiero al gabinete completo, que tiene alrededor de
mil líneas-, la batería dura mucho menos; cuando lo
usan menos, la batería dura más.

“Mire, regularmente
los domingos las baterías
alcanzan para el ´apagón´
completo, porque ese día
de la semana la gente no
habla tanto por teléfono.
Es así en Cuba y en el
resto del mundo.

“No somos los que
fabricamos los gabinetes;
ya v ienen con la
tecnología y con el
respaldo energético. Esas
baterías a medida que se
van dañando, nosotros
dentro de las posibilida-
des, las reponemos
paulatinamente, por otras
que nunca van a ser para
cinco horas, seis horas,
ocho horas... a lo sumo
dos horas. Hay lugares
donde incluso duran
menos porque los GTI
tienen equis tiempo y hoy
el respaldo allí dura
menos de una hora,
aunque no llamen por
teléfono, porque las
baterías ya están gastadas
y no han podido ser cambiadas.

“La empresa tiene un plan de sustitución de
baterías permanente no es porque ahora haya
apagones ni nada de eso. se
cambian. No es solo en los gabinetes; todo el sistema
de telecomunicaciones está respaldado por baterías
que entran en funcionamiento ante cortes de la
energía eléctrica ´de la calle´ por decirlo de alguna
manera, hasta que se respalda con un grupo
electrógeno, esto último en el caso de las centrales
grandes.”

De lo precedente inferimos, que la mayoría de los
GTI no tienen el respaldo de un grupo electrógeno,
porque para esa función el fabricante le incorporó
baterías.

¿ ?
“Ahora mismo el número exacto es... en los ´18

plantas´ hay dos pequeños que vamos a contar como
uno; tres en la parte alta de Sueño: de la Avenida de
Céspedes hacia arriba; uno en Petrocasas del Abel
Santamaría, y uno en el polígono agrícola e industrial
de ese reparto; hay dos en Los Olmos; tres en Flores;
dos en Chicharrones; tres en San Pedrito; uno en el
micro 10 del distrito José Martí; uno, Plomo Cuatro,
en Santa Bárbara; uno en el Sasa (altos del 30 de
Noviembre), uno en La Ceiba, en Palma Soriano;
otro en Dos Ríos, también en Palma; otro en Filé, en
el Tercer Frente...

“Esos son los gabinetes exteriores, que dan
servicio aproximadamente, cada uno, a entre 300 y 1
200 clientes. Por ejemplo, los de Flores dan servicio
a unos 600 clientes; el de los ´18 plantas´ de la
Avenida Victoriano Garzón, 1 200 clientes...

¿ ?
“Son chinos. De muy buena calidad.”
¿

…
“No hay variantes porque nos circunscribimos a la

distribución eléctrica de la zona. Nosotros estamos
obligados a ´conectar´ eléctricamente ese gabinete al
servicio que nos dé la empresa eléctrica. Ahora bien,
por qué, como usted dice, se mantenía el servicio?
Porque estaba ´engachado ´ a la central que está aquí
(sede de ETECSA en Aguilera y Carnicería); cuando

se iba la corriente aquí hay
un grupo electrógeno
grandísimo, que atiende
toda la central del centro
de la ciudad... y se
mantiene el servicio.
Incluso aunque aquí
hubiese apagón no se
afecta la comunicación por
el grupo electrógeno que
garantiza numerosas
operaciones vitales.”

¿
?

“Sí. Ellas en cuanto
entra la corriente eléctrica
i n m e d i a t a m e n t e
comienzan a recargarse
solas.”

¿

?
“Sí... la mayoría está en

buen estado. Puede ser que
haya algún lugar donde
estén dañadas pero eso
entra en un ciclo de
sustitución, se cambian
paulatinamente. Aquí

nosotros tenemos un centro que censa el estado de
todo el sistema energético de nuestra entidad; ellos
saben cuáles son las baterías que duran más, las que
duran menos; las que están dañadas... Eso entra en un
ciclo de sustitución y de inversiones que la empresa
mantiene.

“Esta afectación la tenemos también en la telefonía
móvil; las radiobase también tienen un banco de
baterías que se agotan. Pero usted no lo percibe
porque cuando se apaga una radiobase, una antena de
telefonía móvil -o sea otra que no está afectada-
asume esos clientes. Usted lo que ve es que los datos
se le ponen lentos, o no entra una llamada…”

“Sí, sí. Pretendemos para el año que viene (2023)
comercializar un grupo de gabinetes pendientes,
ampliar el de Los Olmos. Allí hay uno pequeño de
300 capacidades; vamos a instalar uno mayor y ese
ubicarlo en otro punto de la ciudad; también, en
Baraguá, y hay algunos planes, no materializados
aún por la situación que atraviesa el país, de poner el
año que viene o el de más arriba, alguno en otra
localidad de la provincia.

“Los gabinetes lo que hacen es acercar la central a
las casas de los clientes. Eso en la telefonía básica
tradicional la población no le ve tanta ventaja. Por
ejemplo; usted ponía una central aquí y podía repartir
teléfonos cuatro, cinco kilómetros a la redonda y
hasta más. Eso es cuando se utiliza solo la telefonía
básica tradicional, o sea: la voz nada más. Pero
cuando usted quiere por esa misma red de cables
trasmitir datos, poner nauta hogar, Internet… ya no
puede, porque la trasmisión de datos por la red
tradicional de cobre es hasta dos kilómetros. De ahí
para allá empieza a dar problemas, a dar interrupcio-
nes, a no tener una calidad óptima. Entonces cuando
usted pone un gabinete como los de Garzón, desde
aquí hasta allá usted lo que pone es una fibra óptica
que le garantiza toda la conectividad. Esa ´fibra´
asegura una calidad extrema, así sea a cientos de
kilómetros. Del gabinete al cliente a lo sumo hay
500, 600 metros que permiten comercializar nauta
hogar sin problema, de calidad óptima.

“Otra ventaja es que se evitan interrupciones, o
estas pueden ser enfrentadas con más facilidad,
porque usted elimina un troncal; por ejemplo: desde
aquí (edificio sede de ETECSA) hasta allá (18
plantas de Garzón) lleva un troncal soterrado, por los
conductos nuestros que están debajo de las calles.
Cuando esos troncales a ponerse viejos y a
afectarse, le entra humedad, y pierden presuriza-
ción… Cuando hay una interrupción en un troncal de
esos… resolver el problema es bien complejo pues
no es lo mismo trabajar soterrados que trabajar al aire
libre. O sea, que con los GTI es más rápido la
respuesta a las interrupciones…”

Y por qué cuando hay apagón eléctrico se
quedan sin servicio los teléfonos, en algunas zonas
de Santiago de Cuba

Cuántos gabinetes hay en la provincia

Cuál es la procedencia de la tecnología...

Hay alguna posibilidad de incorporar
automáticamente los gabinetes a la línea
principal, digamos a la central grande de aquí de
Santiago de Cuba, de manera que si pasa algo con
la batería del gabinete, automáticamente este se
conecte a la central y siga la comunicación hasta
que se restablezca la energía eléctrica en el área?
Antes a pesar de ciclones y otros imponderables
se mantenían los teléfonos

Las baterías son
recargables

Hay alguna situación
difícil con las baterías;
las existentes están en
buen estado

En los planes de ETECSA para Santiago de
Cuba ¿se incluye continuar el montaje de
gabinetes?

Realmente, ¿tiene ventajas la modalidad del
GTI por encima de la central principal telefóni-
ca?

;
Constantemente

“Por ahí anda el proyecto de ETECSA, además de
seguir creciendo en la telefonía móvil, porque es más
asequible; ya no es tan restrictiva por el tema de los
precios…”

empiezan

M.Sc. MIGUEL A. GAÍNZA CHACÓN

¿SIN TELÉFONO?¿SIN TELÉFONO?
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En 2006 comenzó en Santiago de Cuba la instalación de los GTI La primera central
telefónica digitalizada se instala en Santiago de Cuba en 1999 Hoy en la provincia santiague-
ra hay más de 90 000 teléfonos fijos Actualmente en la provincia hay más de 530 000 clientes
de la telefonía móvil Por el momento, la telefonía móvil no hará desaparecer a la telefonía fija
pues en el mundo esas redes fijas se usan para otros servicios En opinión de directivos de
Telecomunicación ni la ANIR (Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores) ni
especialistas del medio estarían en condiciones de fabricar en Cuba GTI por ser esta una
tecnología compleja que hoy no está en las posibilidades de desarrollo en el país.

“AL VUELO” SEÑALES TELEFÓNICAS

Y además...

Aunque Alexander Graham Bell patentó el teléfono en 1874 en Estados Unidos y solo siete
meses después se hizo la primera comunicación telefónica en La Habana, por lo que ningún país
del Caribe ni latinoamericano tuvo este servicio antes que Cuba, está demostrado que el auténtico
inventor del “bejuco” -como popularmente, también se le llama a este equipo genial- fue el
italianoAntonio Meucci, quien realizó los primeros experimentos en el teatro Tacón, en la Capital
cubana, en 1850. En 1854 fue a EE.UU. a patentar su creación pero no tuvo el dinero suficiente
para pagar la patente y ahí mismo Graham Bell “le dio la mala”.

De un programa La historia y sus protagonistas, trasmitido por Tele Turquino en 2010, con su
conductor al frente, el entrañable Rafael Duharte Jiménez, historiador e investigador; y de la
intervención en el espacio, de Maithe Sánchez Garrido, profesora de la Universidad de Oriente,
sintetizamos estos elementos:

La historia recoge que después de la maniobra de Graham, el farmacéutico santiaguero Bottino
solicitó, en 1882, un teléfono para comunicar sus dos farmacias. Así llegó este “invento maravi-
lloso” a Santiago de Cuba, y “parecía cosa de magia”, asegura Duharte. Después lo pidieron las
empresas Ferrocarriles de Cuba y la Juraguá Iron Co.

Dijo Sánchez Garrido que en 1893 se establece aquí la primera entidad que organiza el servicio
telefónico pero era obligatorio que el 5% de esos teléfonos estuvieran en dependencias militares y
del Gobierno.

En 1901 hay en la ciudad 147 abonados, 94 de estos en bares, farmacias, cafeterías, bodegas…
En 1909, la norteamericana Cuban Telephone Company se hace de toda la red telefónica de La
Habana y empieza a extender los hilos por el país hasta llegar a Santiago de Cuba, donde en 1915
asume también la red telefónica y crea un nuevo centro telefónico en el Callejón del Carmen y San
Félix. En 1917 se instala el primer teléfono monedero; lo ubican en el café Venus; en 1937 ya hay
en la ciudad 1 151 teléfonos y las líneas se extienden hasta Los Guaos, Punta Gorda, San Juan, El
Cobre… En 1960 el Gobierno Revolucionario interviene la compañía telefónica yanqui

LA VOZ POR UN HILO

Leandro Fidalgo Busquets, jefe comercial
de la División Territorial de ETECSA

Leandro Fidalgo Busquets, jefe comercial
de la División Territorial de ETECSA

Leandro Fidalgo Busquets, jefe comercial
de la División Territorial de ETECSA

Leandro Fidalgo Busquets, jefe comercial
de la División Territorial de ETECSA
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Solo minutos dentro de una cabina radial con Kenia
Campuzano Delgado bastaron para conocerla un
poquito más; saber de sus posibilidades como
locutora; enterarnos de sus cualidades como
cantante, como actriz radial, y lo mejor: afianzar
nuestro criterio que data de hace mucho: si yo tuviera
que ponerle nombre a la delicadeza la llamaría
Kenia.

Acaba de ganar el Premio de Locución en el
certamen nacional de la radio que se genera en
Villa Clara y se denomina Santamareare. Allí va lo
más sobresaliente de la radio cubana. Y ella
regresó con el galardón. Y en fin quise saber ¿de
dónde le viene esa maestría frente al micrófono?

Kenia nació aquí en Santiago de Cuba aunque ha
vivido y ha estudiado, en La Habana, Holguín, en
Guantánamo… pero siempre regresa porque es
santiaguera.

Guarda hermosos recuerdos de todas las
escuelas, maestros y profesores; de José Luis de la
Tejera y sus enseñanzas; del Instituto Pedagógico
Frank País donde no terminó estando ya en quinto
año pero del que atesora una experiencia tan bella y
del que consiguió tantos conocimientos que la

dejaron lista para vencer la timidez innata en ella y
también lo que le faltaba de la Enseñanza Superior y
poder graduarse luego en Comunicación Social.

No puede hablar de la radio sin mencionar a Iskra
del Sol quien la llevó por primera vez a una cabina;
de Luis Carrere y de tantos y tantos que la han
enseñado a transitar con éxito por un medio nada
fácil; disfruta estos casi 30 años en Radio Mambí y
cerca de 15 en CMKC; la enorgullece el equipo con
el que hizo el programa El Órgano de la Alegría,
sobre el Órgano París, espacio con el que ganó en
Villa Clara: Misael Lageire (Mención en ese mismo
concurso), Sulima Nicolau, Oscar Quintana… y
qué decir de su personaje Puntero que la ha hecho
tan popular…

Kenia es de Radio Mambí, de Radio Revolución,
de Radio Siboney; Kenia a pesar de su sencillez, es

en el medio radial una “todoterreno” si no que hablen
los del Carnaval y los de tantos espacios en estas
emisoras. Y a pesar de eso, me quedo con la Kenia
delicadísima que tan bien se desenvuelve frente al
micrófono por el que cada noche le lleva música al
pueblo desde la cabina central de Radio Revolución.

La III Bienal GRAPHI-
K 2022, una de las
actividades principales
promovidas en Santiago
de Cuba por el Taller
Cul tura l Luis Díaz

Oduardo, está en marcha y
se extenderá hasta el 23 de
diciembre.

Al maestro Miguel
Ángel Lobaina Borges y a
la Cátedra de Grabado de

la Academia Provincial de
Artes Plásticas José
Joaquín Tejada estará
consagrada la reunión.

Este de gráfica es uno de
los encuentros puntuales

del Taller, junto con el
InterNos y el Terracota.
La Bienal desarrolla ahora
los talleres y un ciclo de
conferencia sobre la
especialidad.

El 21. Salón Nacional de Arte Religioso fue inaugurado en el Centro Cultural y de
Animación Misionera SanAntonio María Claret de esta ciudad, luego de un “impás” de
dos años por la Covid-19.

La ocasión, además, sirvió para entregar los premios y menciones y los premios
colaterales del Salón. Alejandro Lescay Hierrezuelo, de Santiago de Cuba (SC), obtuvo
el primer premio, con el tríptico “En busca de la tierra prometida”; Renato Alejandro
Arza Planas (SC), el segundo con “El grito oculto”, y el premio colateral de la Comisión
de Comunicación de la Diócesis de Santiago de Cuba, y Reinaldo Pagán Ávila el tercero
con “Ecce Home”.

Las tres menciones fueron para Ruslán Martínez Kolodiy (La Habana), con “Instru-
mento espiritual”; Antonio Rivero Ramos (SC), con “La derrota de las tinieblas”, y
Arlena Sera Ramos (SC), con “Huellas: Juan 3:16”.

El Padre Juventino Rodríguez Pérez, párroco de la Santísima Trinidad y director del
Centro Cultural felicitó a los artistas y a los integrantes del jurado Gretel Arrate, Odalis
Belén Guillot, Luis el Estudiante, la Dra.C. Varinia González, el fotógrafo René Silveira,
y el misionero claretiano Josef Casamayor, asesor religioso del jurado.

Mirta Clavería, directora de la revista Viña Joven, explicó que llegaron 53 obras de 40
artistas de todo el país y fueron admitidas 39 de 29 creadores. Odalis Belén Guillot con su
intervención ante los asistentes que llenaron el patio del centro, dejó inaugurados la
exposición, con las 39 obras, y el Salón que será clausurado el 15 de enero.

Con el aval de respaldar a varias
generaciones de artistas y consolidar el
arte naif en Cuba, el Grupo Bayate
celebrará sus primeros 28 años de
existencia, este 17 de diciembre en la
localidad de Mella.

Para festejar el aniversario, el colectivo
artístico inaugurará el 13. Salón de plástica
infantil "Alegría de Vivir", en el Elefante
Blanco, luego será la exposición colectiva
de los creadores de Bayate en la Biblioteca
Municipal 15 de Marzo, y en el área del
batey abrirán la muestra personal “A cielo
abierto”, de Daniel Álvarez con el tema de
San Lázaro. Y en el espacio permanente
del grupo se exhibirá la exposición
colectiva de arte naif brasileño, a cargo de
Bherto Naif.

El programa de actividades cerrará con
una peregrinación dedicada a San Lázaro,
desde el Elefante Blanco hasta el Batey.

Entre las acciones del “Bayate” en 2022

están la expo del maestro Luis Joaquín
Rodríguez Arias por sus 80 años, el 3.
Salón Ekman Hombre y Naturaleza, la
muestra colectiva La Poética Naif de
Brasil, la conferencia del arte naif
brasileño, por Odecio Rossaffa”...

Muestras del trabajo comunitario del
“Bayate” se presentaron en Arqueología,
Ciudad Creativa y en un evento de
pedagogía; hablaron sobre el libro de
cuentos para niños La Fuerza del Mundo,
de Yunier Riquenes; la participación en el
Festival del Caribe y en la 16. Feria
Internacional de Arte Popular en Santa Fe,
USA; la expo en la Casa Miglis, en La
Habana, y la visita a Santiago de Cuba de
los suecos Thomas Gustafasson y Hakan
Karlsson se incluyen en el ciclo.

Bayate, Ruta Cultural le devolvió a su
comunidad en Mella, después de 100
años, la fiesta popular por el Día de San
Juan.

“ARCOIRIS” MAÑANA
EN EL “HEREDIA”

“MISTER LABIA Y SU SENSACIÓN”

DE CULTURA MUNICIPAL…

“LA PANDILLA” EN EL “PRAT PUIG”

“EXPLORANDO LA NATURALEZA”

La compañía de variedades
infantiles “Arcoiris” vuelve a
la sala principal del Teatro

Heredia, mañana domingo a las 10:00 a.m. con el espectáculo “Yo
sin ti”, un homenaje a la memoria de Felipa Gómez Zayas,
fundadora del grupo, y a los 42 años de este. Para ese momento,
“Arcoiris”, bajo la dirección artística y general de Wilfredo Aponte,
ha invitado al Mariachi Cuba, el cantante y bailarín mejicano Carlos
Alberto Solís, a estudiantes de ballet y danza de la Escuela
Profesional de Arte y a Obisley y su Grupo de Baile. Las entradas
son a 30 pesos.

La peña Mister Labia y su sensación, dedicada a la música urbana
y su fusión con la música popular cubana y con la tradicional se
presentará mañana domingo, desde las 2:00 p.m. hasta las 8:00 p.m.
en Son Caney, antiguo Segundo Congreso, con un precio el cover de

100 pesos. Así será todos los domingos, según explicó Rolando
Fidel, productor artístico de la Empresa de la Música y de Turarte,
quien calificó al espacio como “una plataforma de intercambio,
participación, iniciativas y permanente dinamismo… es animación
interactiva, apuntalada con pinceladas coreográficas, música,
humorismo y un apropiado lenguaje audiovisual”.

La Esquina de los artistas, hoy a las 5:30 p.m. en la Escalinata del
Museo Emilio Bacardí será con exponentes del Movimiento de
Artistas Aficionados bajo la conducción de Iliana Navarro Pupo. Y
en la Plaza de Marte “Había una vez un Jardín”, desde las 6:00 p.m.,
un espectáculo de variedades, dedicado al teatro infantil, a cargo de
las narradoras Dayanis de la Caridad Jardines, Nataly Cutiño y los
solistas Susana Machado y Geison Sánchez.Yallí mismo, a las 8:00
p.m. “De la mano de la Danza” con presentación de bailes populares
cubanos y latinos por el grupo de baileAlma Dance e invitados.

LA PEÑA DE JARDINES “Música y palabras” es el título del
espacio que organiza el entrañable Lorenzo Jardines, el próximo 24
de diciembre en su habitual sede: el Museo Casa Natal de Heredia,

desde las 4:00 p.m. Esta vez, Jardines dedicará su peña a dos figuras
igualmente entrañables, por sus aniversarios y músicos por demás:
Nicolás Corrales Larduet, “Coralito”, y Francisco Salvador Ulloa
Anasco. “El objetivo de la peña es impedir el olvido”, anunció
Jardines, de ahí que pasará lista de músicos, artistas y otros
personajes de la cultura nacidos en diciembre. Están invitados el
solista Frank González, las narradoras Nadia Lozada y Berta Ferrer,
y el grupo de Omar Corrales.

Así se titula, La Pandilla, la exposición retrospectiva del fotógrafo
Paul Murray, en la galería del Centro Cultural Francisco Prat Puig,
en Corona, entre Heredia y San Basilio. Murray se hace acompañar
de artistas invitados de Camagüey y Santiago de Cuba.

Los trabajadores de la Biblioteca Marcos Martí Rodríguez y de la
Estación Ecológica, en Siboney, participaron en la presentación del
libro Explorando la Naturaleza. Asistieron, además, trabajadores del
Museo Tomás Romay, que en ese momento se encontraban por la
zona, anillando aves.

Daylin Rodríguez Peralta (Estudiante de
Periodismo)

“ARCOIRIS” MAÑANA
EN EL “HEREDIA”

“MISTER LABIA Y SU SENSACIÓN”

DE CULTURA MUNICIPAL…

“LA PANDILLA” EN EL “PRAT PUIG”

“EXPLORANDO LA NATURALEZA”

Como homenaje a la memoria del maestro Eduardo
Rivero Walker, inolvidable director de la compañía Teatro
de la Danza del Caribe, esta agrupación dirigida por la
maestra Bárbara Ramos Caballero, estrenó la coreografía
Los cuervos de Van Gogh.

La presentación en la sala principal del Teatro Heredia
aconteció el pasado 14 de diciembre y los artistas la
dedicaron también a saludar el Día del Trabajador de la
Cultura.

En media hora sobre el escenario, los bailarines de
“Danza del Caribe” muestran la coreografía de Bárbara
Ramos, quien los ponderó no solo a ellos sino a la música
original del grupo de percusión folclórica de la propia
compañía.

La pieza está basada en la última obra pictórica de Van
Gogh, realizada en 1890 y que está llena de belleza,
además de expresar la soledad y la tristeza del pintor al
final de su existencia.

El cuervo simboliza el mal dentro del alma de los
hombres. Y la coreografía representa las diferencias y la
unidad entre todos los seres humanos.
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Rápidas

“EN BUSCA DE LA
TIERRA PROMETIDA”
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LOS CUERVOS DE VAN GOGHLOS CUERVOS DE VAN GOGH
Daylin Rodríguez Peralta y Wilmaris Argote

Estudiantes de Periodismo( )

LOS 28 AÑOS DEL “BAYATE”LOS 28 AÑOS DEL “BAYATE”

HASTA EL 23 DE DICIEMBRE BIENAL GRAPHI-K 2022

LA DELICADEZA
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A cargo de: Jorge R. Matos CabralesSIERRA MAESTRA

Fue la cancha GrandesAlamedas, deArtemisa, donde rodó
la corona de los Diablos Rojos santiagueros. El campo de los
nuevos monarcas del balompié cubano puso manta verde
como pedestal para el reinado de los Gladiadores artemise-
ños en el Torneo Clausura de la 106 Liga Nacional de Fútbol.

Los de casa recibían a un enorme de la historia reciente del
fútbol cubano, de ahí que la gesta era del tamaño del
tricampeonato de los santiagueros, expuesto con un gol de
ventaja llegado desde el estadioAntonio Maceo en el partido
de ida.

Sin embargo, la prisa no hizo presa de los locales con 90
minutos para remontar o empatar bajo el ruido constante de
los centenares de parciales allí reunidos.

Artemisa tenía un arma más, un artillero llamado Yasnai
Rivero, a quien no le hizo falta su mejor partido para lograr el
gol al minuto 18, su número 21 del Torneo. Nadie marcó más
para impedirle liderar a los delanteros en la lid.

La partida táctica daba mejores dividendos a los de casa.
Orlando Calvo limpiaba cualquier amenaza por delante del
central Darío Ramos, un muro imponente en el centro de la
defensa, magnánimo, infranqueable durante 120 minutos,
contando los tiempos extras.

Allán Pérez hilvanó a un toque o dos, una tras otra, las
llegadas de los Gladiadores.

Por los santiagueros, el DT Jorge Isaac “Coqui” Querol
sorprendió con la alineación de Luis Enrique Ciudad, un
dolor de cabeza para el defensor Osmín Yaniel Hernández,
piedra sólida en la zaga artemiseña y de nota sobresaliente en
general, aunque llevado al límite por la velocidad del
jovencito santiaguero.

Alegraba a los orientales el desborde de Ciudad, pero
perdían el revulsivo cuando pensaron en los minutos finales
y la prórroga, necesaria a la postre. Era una apuesta arriesga-
da y valiente la de Querol, quien no especuló y fue por la
victoria.

“Santiago” domina el césped sintético de forma magistral,
pero el natural le asienta mejor al conjunto de Artemisa. No
obstante, el físico les pasó factura antes a los anfitriones y el
empuje de los Diablos Rojos desgastó aún más a la tropa del
“Bahía” Torres, con un hombre de menos en el tiempo extra.

Aguantar también se le dio bien a Artemisa. Saber sufrir es
condición necesaria e imprescindible para los campeones y
por eso llegaron a los penales cuando más sufrían.

En esa fase, Diosvelis Guerra mostró la capa de héroe, que
adivinaron muchos durante el juego cuando sostenía el arco
propio. Paró el penal aYasmani Feraud.

Entonces la mesa quedó servida al refuerzo Freddy Suárez,
quien venció a Alfredo López, el mejor portero de la Liga,
para desatar la locura y arrebatar la corona a Santiago de
Cuba.

Artemisa es el campeón nuevo, jamás en su corta historia
como provincia ganaron al máximo nivel. Los Diablos Rojos
tienen un nuevo rival en casa. Pero ya nos veremos por el
camino, que nadie puede albergar la más mínima duda.

Casi todos los sueños nacen cuando somos niños, a
temprana edad siempre tenemos un anhelo en la cabeza que
nos apasiona, nos cautiva y trabajar desde pequeños es clave
para hacer que se cumplan, esta es la máxima de los miem-
bros del equipo que representará al municipio de Santiago de
Cuba en el evento provincial de las Pequeñas Ligas de
Béisbol.

El grupo de muchachos de 10 a 12 años se entrena para
alcanzar la única meta que tienen planteada: llegar a ser
Pequeños Campeones.

se desplazó hasta el terreno del estadio
Pepín Carrillo Fuentes para conversar de cerca con los
protagonistas de esta historia y retratar cómo se entrenan
diariamente estos jóvenes atletas.

Miguel Peralta Centray, quien es el metodólogo municipal
de béisbol, nos explicó cuál es el formato de la competición:
“El evento comenzará hoy día 17 y se extenderá hasta el 29
de enero próximo. Los nueve municipios se agruparán en
tres grupos de igual cantidad de participantes y solo clasifica-
rán a una liguilla los líderes de cada grupo. En esa liguilla se
jugará Todos contra todos y el que más victorias consiga será
el campeón provincial que nos representará en la Liga
Nacional de las Pequeñas Ligas”.

Tuvimos también el placer de conversar con Daniel
Zamora Veranes, director técnico del plantel y nos dijo que:
“El equipo tiene buena dinámica y se siente una química
agradable entre los niños. Todos aportan su granito de arena
y apoyan al funcionamiento del equipo. Nuestra fortaleza
principal está en el apartado del picheo, con muy buenos

resultados en los topes que hemos realizado dentro y fuera de
la provincia. De igual manera, la defensa se ha comportado a
buen nivel, junto con la ofensiva. La preparación ha sido
bastante buena y confiamos que los resultados lleguen, ya
que nuestro principal objetivo no es otro que conseguir el
primer lugar en el torneo provincial y representar a 'Santiago'
en el Nacional”.

En la estrategia de preparación se ha logrado establecer
rutinas de entrenamiento todos los días en horario vespertino
para no afectar la docencia de los pioneros. Prácticas muy
completas que trabajan todas las áreas de juego, donde se
hace énfasis en el bateo, acápite vital del aprendizaje desde
edades tempranas. Los topes de preparación que ha tenido el
equipo fuera del municipio y de la provincia han sido gracias
a la gestión del transporte por parte de los familiares de los
niños, quienes siempre han estado muy involucrados en la
formación de los futuros portadores de los uniformes de Las
Avispas.

En dichos partidos el equipo ha salido con saldo positivo de
siete ganados y uno solo perdido, relevantes las sendas
victorias que se le propinó a domicilio al conjunto de
Granma (actual subcampeón), en las que solo se permitió
una anotación entre ambos encuentros. También vencieron
por partida doble a los representantes de Guantánamo, con
destaque ofensivo del jovencito Kevin Alejandro La Rosa
Lien, capitán del conjunto, quien además cubre la tercera
almohadilla y ocupa el cuarto turno al bate.

A propósito de su desempeño en el elenco, el joven atleta
confesó que: “Todos somos compañeros y jugamos para
ganar, y poner en alto el nombre del equipo. Hacemos mucho
caso a todo los que nos digan y enseñen los entrenadores”.

Por otra parte, Hansel David Delís Daveaux, uno de los
ases de la rotación abridora y guante seguro en los jardines

también quiso dedicarnos unas palabras. Nos comentó que se
siente muy bien físicamente y que ha seguido las instruccio-
nes del manager de picheo al detalle, por lo que ha logrado
mejorar en el control y la velocidad de sus envíos.

El cuerpo técnico conformado por profesores y entrenado-
res que con trabajo, esmero y dedicación preparan, y educan,
a un grupo de niños llenos de talento está conformado,
además del director Daniel, por Miguel Peralta Centray,
quien funge como jefe técnico; el auxiliar es Héctor Delís
Romero y mención especial se lleva un veterano de mil
batallas en estas lides, Pedro Luis Sánchez. Un añejo
entrenador a quien los muchachos le llaman: La Voz de la
Experiencia.

Estos muchachos tienen un sueño y no dejan de prepararse
y entrenar para poder, en un futuro no muy lejano, darle
alegrías al deporte santiaguero. De ellos dependen sus
triunfos. De la constancia y del apego a las enseñanzas de sus
profesores y entrenadores, pero algo de lo que todos estamos
seguros es de que aquí hay madera de campeones.

Sierra Maestra

El Motel Deportivo de la ciudad de Santiago de Cuba
sirvió de sede a la XXV Jornada Científica de Medicina
Deportiva y Ciencias Aplicadas, la cual estuvo organizada
por el Centro Provincial de Medicina del Deporte (Cepro-
mede) en saludo al aniversario 64 del triunfo de la
Revolución cubana y al 70 delAsalto al cuartel Moncada.

Más de una veintena de ponencias fueron expuestas en el
evento, divididas en las modalidades de Tema Libre, Póster
Electrónico y Mesa Redonda. Entre los temas abordados
destacaron el control médico de entrenamiento y sicológi-
co, traumatología deportiva, las acciones evaluativas e
investigativas sobre el desarrollo del deporte en su alto
rendimiento, así como los factores de higiene, nutrición y
epidemiología.

Al respecto, el director de Cepromede Santiago de Cuba,
Dr. Eloy Oliveros Serrano, destacó que: “Esta Jornada nos
aporta mucho en el quehacer diario de todos los que
laboramos en la clínica. Tenemos objetivos muy vinculados
a la superación y capacitación de nuestros especialistas.
Además, estimulamos constantemente el desarrollo de los
proyectos de investigación, la informatización y la estrate-
gia comunicacional que empleamos en el centro”.

Propiciar el intercambio, promoción y divulgación de
experiencias, así como resultados y avances de investiga-
ciones en las áreas de las ciencias aplicadas a la medicina
del deporte es objetivo fundamental de este encuentro; en el
que -además- Cepromede recibió el Sello 75Aniversario de
la fundación de la Universidad de Oriente.

“Debemos tener en cuenta que el bloqueo económico de
los Estados Unidos contra Cuba nos priva de tener un
equipamiento más moderno; por lo tanto, tenemos que

suplir esas carencias con nuestros conocimientos. Jornadas
como estas forman parte de un grupo de acciones para
analizar y aplicar nuevas técnicas tanto de la medicina
natural y tradicional, como la fisioterapia y la rehabilitación
que son vitales en el centro”, explicó Oliveros Serrano.

El deporte de alto rendimiento lleva a sus practicantes al
extremo de sus capacidades físicas y mentales. La Jornada
Científica de Medicina Deportiva en Santiago de Cuba es
un espacio propicio para actualizar métodos, mecanismos,
proyectos y protocolos que se utilizan en pos de que los
deportistas tengan una atención adecuada y especializada.

A45 años de su fundación, Cepromede Santiago de Cuba,
categorizado de Referencia Nacional y la mayor clínica de
su tipo en el país, cierra este 2022 con más de seis mil
pacientes atendidos y con cobertura a más de medio
centenar de eventos deportivos, de estos tres internaciona-
les.

¡Volveremos!
Los Diablos Rojos cayeron ante Artemisa en la tanda de penales de la Final de la 106 Liga Cubana de Fútbol

y vieron cortada su racha de tres títulos consecutivos

Los santiagueros se defendieron como pudieron,
pero no les alcanzó para mantener el trono

Foto: Roberto Morejón

Campeonato Provincial de las Pequeñas Ligas

Comienza el camino hacia la Gloria

Realizan Jornada Científica sobre medicina deportiva
Claudia Segura Martínez

(Estudiante de Periodismo)

Texto y foto: René Rodríguez Trobajo
(Estudiante de Periodismo)

Los peloteros fueron abanderados momentos antes de iniciarse el torneo
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El reloj señalaba las 9:00 a.m. y Martha en su centro laboral
siente que ya tiene hambre: el pan se lo dejó a los niños. Con
el estómago vacío piensa que pudo haber sido peor si el
alimento no llegase a la panadería y hubiesen tenido que
volver a los tostones o chicharritas para el desayuno; sí, el
plátano se presenta como una salvedad y se ha convertido en
un bucle de su vida y la de otras personas.

El pan siempre ha estado en la opinión pública por su
calidad, pero en los últimos tiempos se han sumado los temas
de disponibilidad del producto, así como la imposibilidad de
comprarlo a particulares por sus precios elevados.

En Santiago de Cuba es común encontrar en las cafeterías
por cuentapropia bocaditos con panes idénticos a los que se
entregan por la canasta básica, con una lasca ‘invisible’ de
queso o jamón a 60 pesos (en el mejor de los casos) y hasta
un sándwich ‘traído de otro planeta’ en casi 1 000 pesos, o
más.

Sin embargo, miles de santiagueros no pueden pagar estos
precios cuando falla la entrega del normado, otras tantas
veces resulta insuficiente -por demás cada día más pequeño-,
y encontrarlo liberado es complicado; lo cierto es que el pan
a diario genera polémica en el seno familiar, pues constituye
un alimento imprescindible de las comidas, en ocasiones la
sustituye, y su inestabilidad afecta el desayuno, las
meriendas… era el salvavidas frente a la escasez de recursos
alimenticios y hoy ‘ni pan ni casabe’.

Aseguró, además, que diariamente elaboran la cantidad
que está establecida, y lo considera una política inviolable
pues existe un corte de oficoda por el cual se rige el trabajo.

“Si hay más materia prima se produce pan liberado con
diferentes precios, que varían según su gramaje desde los
seis hasta los 12 pesos. También elaboran las galletas
Cristina a dos pesos cada una (ocho el paquete)”, explicó.

Los criterios de la población allí estaban divididos, algunos
lo califican de bien aunque su calidad fluctúa y cuando no se
vende por diversos motivos (hasta hace poco por el déficit
electroenergético) al día siguiente se despacha doble.

Otros consideran que la harina es muy mala, presumen sea
de boniato; a la vista y al paladar les faltan las medidas de
ingredientes para que alcance su peso, textura y sabor, quizás
no tenga la grasa suficiente pues con frecuencia está seco, la
corteza es negra o con otras coloraciones apreciables.

Estos criterios e inquietudes son recurrentes en muchas
panaderías del territorio, pero, ¿será siempre la mala calidad
de la harina la causante de un producto tan poco apetitoso
como el que a muchos nos llega? ¿Por qué en otras -en una
jornada donde se supone repartan la misma materia prima- la
textura es diferente?

Para ahondar en estas interrogantes
dialogó con Jorge Luis Arce Ferrera, director general de la
Empresa Provincial de la IndustriaAlimentaria.

“El destino priorizado del pan constituye la canasta básica,
hospitales y Educación, población penal y empresas. Los
suministradores de los ingredientes para su confección son
un total de 17 empresas de las cuales depende el proceso.
Con respecto a la calidad, el principal factor que influye es la
materia prima; actualmente no contamos con toda la que se
necesita y la disponible tampoco posee la calidad requerida.

La harina se está haciendo con un trigo que no es eficiente y
determina el color.

“La levadura es un ser vivo que trabaja a la par del horno y al
poseer tan pésimas propiedades impide el volumen normal que
debe alcanzarse, aunque no incide en el peso, pues tiene que
presentar la medida exacta de los restantes ingredientes.

“Otro agente importante es el llamado núcleo, producto que se
le agrega a la harina de trigo de producción nacional, que es con
la que estamos trabajando; la importada lo trae incluido. Este
componente se compara con una vitamina que otorga fuerza al
elemento al que se le suministra. Ahora utilizamos uno de
procedencia española, que no es muy recomendable por sus
características”, precisó.

Arce Ferrera destacó otro aspecto que repercute -y quizás a
nuestro juicio sea el más importante- relacionado con el
aprovechamiento de los materiales, que no se comporta igual en
todas las panaderías, y en ese sentido la administración debe velar
y controlar que se cumpla lo establecido de inicio a fin en el
proceso productivo.

Esta problemática es anterior a los apagones, que generaron
retrasos e incumplimientos en los planes y entregas, afectaciones
que muchas veces interrumpieron la confección, con
consecuencias negativas. Otra limitante es que la mayoría de las
unidades no disponen de grupos electrógenos ni presentan las
condiciones para contar con hornos alternativos de carbón mineral
o madera.

El directivo de la Alimentaria subrayó que aunque se ha
reducido considerablemente el impacto de la electricidad, aún hay
atrasos que se solventan con entregas doble al día siguiente, o la
sustitución del pan por galletas.

“No estamos exentos a un desvío de recursos, p

enemos
mecanismos para que no pase, lo que implica mayor
responsabilidad de administradores y maestros panaderos, además
de la supervisión de las unidades básicas, empresas municipales y
la provincial.

“Existen organismos que buscan el pan y lo desvían y en
ocasiones los panaderos a domicilio en vez de entregarlo a la
población lo venden y se justifican con los consumidores,
alegando que no se cumplió con toda la producción.

“En varios controles nocturnos realizados se han entregado al
Minint acusaciones contra más de siete trabajadores, por desviar
el pan para comercializarlo a cuentapropistas.

“Está establecido que semanalmente se inspeccionen las
unidades, los domingos se realizan reuniones de control con los
administrativos de los distritos y se evalúan las opiniones del
pueblo. Los lunes se efectúan con la dirección del Partido y el
Gobierno”, precisó Jorge LuisArce.

No obstante, la cifra de denuncias es muy baja, pues a la vista
de todos se venden los panes por las cuadras y en muchos
negocios particulares este es el que se oferta. Preguntamos
entonces: ¿Dónde las organizaciones
políticas y de masas, los factores de la comunidad y todos los
administrativos y sus secciones sindicales, quienes deben
chequear y hurgar hasta encontrar la fuente ilegal suministradora
para cortar el mal de raíz?

El pan -aunque insuficiente y de mala calidad, pero accesible
económicamente-, debería de ser intocable; maxime si el directivo
afirmó que la materia prima del pan de población está
garantizada.

Daniela Núñez Matos, jefa de producción de la Unidad

Empresarial de Base Empresa Cubana del Pan, explicó que esta
entidad suministra a las secundarias básicas, a centros de
gastronomía especializada, a las Far, al Minint, y tienen convenios
con particulares.

“A los cuentapropistas se les asignan 10 panes por unidad, y se
les ofertan según la producción del día. Cifra que sabemos es
insuficiente, pero responde al incremento de esta actividad y la
escasez”.

Al escuchar la ínfima cantidad asignada a este sector -que según
señala casi nunca se le oferta- y ver en realidad como muchos de
estos negocios exhiben decenas de panes con sus disímiles
agregados, nos asalta la duda: ¿de dónde sale entonces ese
producto?

Dueños de algunas cafeterías y centros particulares visitados,
aseveran que dada la dificultad de conseguir el pan se han visto en
la necesidad de comprárselo a las mipymes por 25 y 35 pesos
cubanos cada unidad.

Los cuentapropistas se quejan de que tras abrir su contrato legal
para la compra, no pueden adquirir prácticamente ningún
producto en los almacenes estipulados porque no hay en
existencia y se vieron obligados a buscarlos por la vía de las
tiendas en MLC, donde -según afirman- cada vez suben más los
precios o no existen los productos.

María Cristina Pérez Frómeta, jefa de la Unidad Comercial de
la Tienda Mayorista, precisó que su objetivo principal es vender
con un descuento del 1 al 20%, a partir del precio minorista; pues
se comercializa por embalaje y al por mayor.

“Generalmente vendemos más de cinco unidades de producto
según lo regulado. La empresa tiene alrededor de 1 800
clientes de trabajadores por cuentapropia acreditados, 16
mipymes, seis entidades religiosas y 180 empresas estatales, para
los que el precio varía en dependencia de las características
específicas del producto.

“La calidad -según la directiva- es buena, los productos
importados que son la mayoría y los de producción nacional
deben de cumplir con los requisitos para ser vendidos y
comprados en MLC”, concluyó.

La elaboración, distribución y venta del pan es una polémica
que no se resolverá sin el concurso de todos los implicados.
Precisa de acciones urgentes para impedir el acaparamiento, la
reventa y las ilegalidades. Y es que necesitamos de este alimento
los 365 días del año, no uno solo, por eso hay que ser sistemáticos
en todo cuanto se haga, tomar cartas en el asunto y dejar a un lado
la vista gorda.

Amén de la escasez de recursos, si se aplica lo establecido con
todo el peso, el control y la exigencia, cada núcleo familiar
obtendría un pan de calidad.

La propuesta de que con regularidad, un día en específico, los
consumidores puedan comprar panes adicionales, debe ser
establecida en todas las áreas del territorio, hay lugares donde esto
se cumple y está bien organizado, en otros no existe esa
posibilidad.

También debe evaluarse en esta venta adicional la cantidad; es
absurdo establecer una cifra por ejemplo: de seis, y compre lo
mismo el núcleo de dos personas, que el de siete. Sugerimos que
esta venta debe hacerse al menos una o dos veces al mes y para
todos los consumidores. No elaborar un poco y compre quien
pueda, como pasa en la actualidad, y se dé por vendido a esa
población cuando en verdad se benefició una ínfima parte.

Tiempos excepcionales, demandan medidas a su altura, no se
puede permanecer en una visión acrítica e impune de estas fisuras.
La fiscalización protagonizada por toda la sociedad es el camino
para que llegue siempre, y con la calidad que se precisa, el pan
nuestro de cada día.

De la calidad y otros demonios

Sierra Maestra

En la panadería La Suprema, perteneciente a la unidad
básica Santiago, su administradora, Saday Arañó Piedra,
refirió que “aquí el producto siempre sale con calidad
aceptable, dependiendo de la materia prima que entrega el
almacén central”.

No obstante, si tomamos como referente otras experiencias, es
posible hacer la harina con materiales ecológicos como la yuca,
solo se requiere que la mezcla lleve la dosis establecida de cada
ingrediente; el pan no tiene por qué quedar con un mal sabor y
textura.

uede que
trabajadores irresponsables sustraigan materia prima a una
producción para hacer un poquito más de panes, aunque t

Somos del criterio de que, para no ser absolutos, casi nunca se
cumple lo que debería ser una regla para ejercer el trabajo por
cuentapropia, basado en que el suministro del pan llegue por vía
estatal, mediante la compra a mipymes, adquiriendo la materia
prima en MLC o apelando a las importaciones. La realidad es
otra, y está pues el pan que se comercializa en
cientos de estos establecimientos, no responde a las anteriores
modalidades.

Tampoco se explica de dónde sacan la harina las mipymes,
cuando el país atraviesa por una crítica situación con esta materia
prima, al punto de en ocasiones verse afectada su entrega. ¿Quién
controla la procedencia de los productos con los que laboran los
nuevos actores económicos?

Viajar para adquirir la harina o mandarla a comprar al exterior,
no es la práctica habitual y parece una utopía, al menos para esos
miles de negocios que incluyen la venta de panes, dulces, pasteles,
galletas y otras variedades elaboradas con harina de trigo.

Las muchas caras de un pan

Harina de trigo, ‘al pan pan’

están los inspectores,

a la vista de todos,

El pan nuestro de cada día

Productos(1 tonelada) Precio
Azúcar
Sal
Aceite
Harina de trigo
Concentrado para pan/Núcleo
Levadura

11 211
5 900

22 700
9 739

70 643 / 67 543
132 158

cup
cup
cup
cup

cup
cup

Yamaili Almenarez González y
Thaimí González Pérez (Estudiantes de Periodismo),

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

*Según informa ‘la Alimentaria’ por cada tonelada de harina
se producen alrededor de 17 400 panes, el precio de los siguientes

productos oscila según su costo en el mercado


